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VERBALE DEL COLLEGIO DEI COORDINATORI DEI CORSO DI STUDIO 

Seduta in modalità telematica sincrona del 3/02/2025 – ore 10.00 

VERBALE N° 4/2024-2025 

 

 Si è riunito in data 3 febbraio 2025 alle ore 10.00, in modalità telematica, il Collegio dei 

Coordinatori del Corso di Studio, istituito nel Consiglio di Dipartimento del giorno 29 novembre 

2023. Presiede l’incontro la Direttrice, professoressa Barbara De Serio. Sono presenti il delegato alla 

Didattica, Referente DISTUM presso il Presidio della Qualità di Ateneo, professor Gianni Antonio 

Palumbo, e la professoressa Francesca Sivo, Presidente della Commissione Paritetica Docenti-

Studenti. Il professor Palumbo assume le funzioni di segretario verbalizzante.  

 

L’ordine del giorno è il seguente: 

a) Comunicazioni della Direttrice 

b) Regolamenti dei Corsi di Studio 

c) Scheda di Autovalutazione dei Corsi di Studio 

d) Aggiornamento Obblighi Formativi Aggiuntivi 

e) Varie ed eventuali 

 

Si registra la presenza dei seguenti Coordinatori dei Corsi di Studio. 

 
CORSO P G D A  

Prof.ssa Daniela DATO LM Int. Scienze Pedagogiche e 

della Progettazione Educativa 

     X 

 

   

Prof.ssa Maria Luisa MARCHI LT Patrimonio e turismo 

culturale  

X    

Prof.ssa Anna Grazia LOPEZ LT Scienze dell’Educazione e 

della Formazione  

     X 

 

   

Prof.ssa Maria Stefania 

MONTECALVO 

LM Filologia, Letterature e Storia     X Delega il 

prof. 

Palumbo 

 

Prof.ssa Paola PALLADINO LT Scienze e tecniche 

psicologiche  

X 

 

 
 

 

Prof. Antonio Rosario DANIELE LT  Lingue e culture straniere X 
 

 
 

Prof.ssa Manuela LADOGANA  LM CU Scienze della 

Formazione Primaria 

X 
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Prof.ssa Chiara Valeria 

MARINELLI 

LT Scienze delle attività motorie 

e sportive 

X    

Prof. Francesco Saverio 

MINERVINI 

LT Lettere X 

 

   

Prof.ssa Tiziana QUARTO  LMA in Psicologia scolastica X    

Prof.ssa Anna RICCIO LM Lingue e culture per la 

comunicazione internazionale 

X 
 

 
 

 

 Constatata la regolarità della Convocazione, la Presidente dà avvio alla discussione 

del punto all’ordine del giorno. 

 

 

a) Comunicazioni della Direttrice 

In considerazione dell’importanza della disseminazione della cultura della Qualità, e al fine di 

garantire l’acquisizione di maggiore consapevolezza da parte degli attori dei processi, la Direttrice 

informa dell’opportunità dell’organizzazione di un breve corso di formazione, destinato in primo 

luogo ai rappresentanti degli studenti di nuova nomina nei GAQ e nella CPDS, ai Referenti dei CdS 

e ai gruppi di Assicurazione della Qualità, ma da estendersi all’intera componente docente in caso di 

adesione volontaria. Il piano delle attività sarà così strutturato: 

1) Incontro n. 1: Il funzionamento della Commissione Paritetica Docenti Studenti, prof.sse 

Barbara De Serio e Francesca Sivo; 

2) Incontro n. 2: Ruolo e finalità dei Gruppi di Assicurazione della Qualità, prof.ssa Maria 

Stefania Montecalvo; 

3) Incontro n. 3: Il Presidio della Qualità, prof. Gianni Antonio Palumbo 

4) Incontro n. 4: Il Nucleo di Valutazione, prof.ssa Tiziana Ragno 

5) Incontro n. 5: L’ANVUR, prof.ssa Alessandra Beccarisi 

Sentiti i docenti, di cui la Direttrice ha già acquisito la disponibilità, seguirà una dettagliata 

calendarizzazione del breve corso. 

 

b) Regolamenti dei Corsi di Studio 

Il Delegato alla Didattica comunica che è pervenuta nota dell’Area Offerta Formativa in cui viene 

fatta richiesta dell’invio dei Regolamenti entro la data del 14 febbraio; a questi andrà allegata la 

matrice di Tuning aggiornata per tutti i corsi. 

Nella nota si domanda anche di “definire, entro e non oltre il 15 marzo 2025”, le attività a libera 

scelta dello studente. 

Il professor Palumbo invita dunque all’aggiornamento dei Regolamenti, in conformità a quanto 

indicato negli ordinamenti e alla luce dell’accesso alla modifica semplificata. Quest’ultimo è stato 
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garantito, nelle procedure per l’adeguamento alle nuove classi di Laurea da decreti ministeriali 

1648/2023 e 1649/2023 (nelle quali non rientra Scienze della Formazione Primaria), per tutti i CdS 

interessati, come risulta da Parere CUN dell’Adunanza del 19-12-2024. 

È buona prassi che i Regolamenti siano sottoposti sia al Comitato d’indirizzo che alle Parti Sociali 

e che vengano presentati anche nei GAQ allargati ai docenti dei CdS. 

In merito alla matrice di Tuning, la Direttrice sottolinea l’importanza di questo strumento, che 

deve essere frutto di condivisione da parte dell’intero corpo docente e che si rivela snodo 

fondamentale nel processo che conduce alla compilazione dei Syllabi. 

Ricorda quanto gli insegnamenti opzionali siano importanti per arricchire l’Offerta Formativa e 

per incrementarne il livello di specializzazione. Le difficoltà relative alla disponibilità dei fondi e i 

vincoli dettati dal “Regolamento per la disciplina degli incarichi didattici” (Articolo 4: Retribuibilità 

e durata degli incarichi di cui all’art. 3), unitamente al fatto che alcuni insegnamenti opzionali non 

siano effettivamente oggetto di scelta da parte degli studenti, determinano l’opportunità di una 

razionalizzazione dei piani di studio.  

Interviene il professor Palumbo, invitando, nell’opera di revisione e razionalizzazione, a non 

dimenticare mai i seguenti vincoli: necessità di garantire i CFU richiesti per l’accesso alle classi di 

concorso per lo sbocco professionale dell’insegnamento; attenzione anche a quegli esami i cui attuali 

titolari risultino docenti di riferimento per i CdS. 

La Presidente della Commissione Paritetica rammenta, a tal proposito, che sarà opportuno inviare 

i materiali in visione alla Commissione per la riunione programmata in data 24 febbraio, perché 

possano essere presi in esame durante la seduta. 

Dopo un’ampia e articolata discussione, nella quale si ribadisce che saranno garantiti gli 

insegnamenti ritenuti irrinunciabili dal punto di vista della qualificazione dei corsi, la Direttrice 

rinnova l’invito a una revisione razionale dell’offerta dei singoli CdS, anche alla luce delle opzioni 

consolidatesi negli anni da parte degli studenti.  

 

c) Scheda di Autovalutazione dei Corsi di Studio 

Il Delegato alla Didattica ringrazia per il lavoro svolto dai Gruppi di Assicurazione della Qualità 

nella redazione delle schede di Autovalutazione ed evidenzia alcuni elementi emersi durante la 

revisione compiuta dal gruppo preposto: 

1) È necessario far riferimento il più possibile a documentazione aggiornata; se dunque si sta 

citando dalla SuA CdS o dal Regolamento del corso è necessario menzionare l’ultimo 

documento approvato, a meno che il riferimento a documentazione risalente ad anni 

precedenti non sia dettato da precise motivazioni (per esempio l’intenzione di seguire 

l’evoluzione cronologica di un processo). 

2) Tutti i documenti menzionati nelle Schede non ancora disponibili in rete dovranno essere 

pubblicati, ovviamente con la cura di interfacciarsi con gli uffici; in tal direzione, il sito 

dipartimentale, che già viene menzionato come particolarmente efficace nella sua 

organizzazione e presentazione delle sezioni, dovrà essere costantemente aggiornato, anche 

con la pubblicazione a breve termine della Scheda di Monitoraggio annuale e delle matrici di 

Tuning come da revisione in prospettiva della scadenza del 14 febbraio. 
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3) Questo processo di Autovalutazione ha consentito di far emergere l’opportunità di 

condividere l’esistenza di agevolazioni per gli studenti con esigenze specifiche, quali, oltre 

alle misure, più note, per disabili e DSA, anche alle opzioni della doppia carriera per lo 

studente atleta e dell’immatricolazione a tempo parziale. 

4) Nell’esame della dimensione internazionale dei CdS è bene mettere in evidenza la presenza 

nei Comitati di indirizzo di docenti afferenti ad atenei stranieri, dato che non sempre era stato 

messo in risalto nella prima versione della scheda. 

5) È bene che la divisione del lavoro tra i vari membri del GAQ non vada a inficiare l’unitarietà 

della struttura del documento, per il quale è necessario vi siano momenti di condivisione 

generale. 

6) Dal momento che non in tutti i documenti era stata prevista, ribadisce l’importanza della 

distinzione tra documenti chiave e documenti a supporto, che sicuramente potrà agevolare gli 

incaricati della Visita di Accreditamento Periodico nell’esame della documentazione. 

Per il resto, utilissima è stata quest’occasione che ha consentito ai Gruppi di Assicurazione 

della Qualità di approfondire la propria consapevolezza di quanto l’offerta formativa del 

Dipartimento e dell’Università di Foggia garantisca possibilità ad ampio spettro e soprattutto 

non smetta mai di considerare la centralità dello studente quale fine ultimo di quanto posto in 

essere. 

 

 d) Aggiornamento Obblighi Formativi Aggiuntivi 

Il Delegato alla Didattica rammenta la necessità di popolare nella piattaforma E-Learning la 

sezione relativa al recupero degli Obblighi Formativi Aggiuntivi. Non tutti i materiali risultano infatti 

a disposizione degli studenti.  

Ricorda come si debba anche calendarizzare le prove di verifica dell’assolvimento di tali obblighi. 

Propone, e i presenti convergono su tale opzione, di interfacciarsi con le segreterie per ottenere una 

proposta di due date, una alla fine del mese di aprile, e la seconda, a beneficio degli studenti che 

abbiano sostenuto le PVI nell’ultima sessione possibile, a maggio, al fine di concedere loro più tempo 

per la preparazione personale. 

 

e) Varie ed eventuali 

Non vi sono varie ed eventuali. 

La seduta è tolta alle ore 12.00, discussi i punti all’ordine del giorno. 

 

IL SEGRETARIO       IL PRESIDENTE 
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